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非常道
feichangdaoF

锐评Rrui ping
东莞“才子”

是哪路“才子”？
钱兆成

刘效仁

“为百姓修路借钱，永不贪污”

——12月20日，河南三门峡灵宝

市函谷关镇白家寨的村委会主任白彦

民，为村民修路跑到郑州市街头跪地乞

讨，要借3万元，并当场咬破手指，写下

血书保证。

“我们忍受不了那么多的媒体！”

——把小悦悦救起后，陈贤妹不断

被请去参加各种年度人物颁奖典礼，但

媒体的聚光灯却没能照到她生活中的

无奈。她被原来的雇主辞了，在房东威

胁下不得不搬出在五金城附近租住的

房屋。

12 月 25 日 中

午，在广州海珠区宝

业路发生了感人一

幕。一名大约三十

多岁的妇女晕倒在

人行道上，脸色发青，表情痛苦。围观路

人正在拨打120叫救护车时，一辆蓝色的

保时捷跑车在路边停下，一名十三四岁

的少女从副驾驶座上下来，向晕倒妇女

询问情况。见路人无人帮忙，又叫上开

车的男子，两人一起将妇女抬到跑车上，

随后送往医院。自己则悄悄打的离开，

被网友称为“最美小女孩”。（12月26日

《广州日报》）

广东佛山小悦悦事件发生后，让人

看到了 18 名路人的冷漠，引发了国民的

大讨论。然而讨论归讨论，义愤归义愤，

可见诸行动的并不多。一位网友就表

示，“昨天我看到一个老爷爷躺在路边，

去叫他之前还真怕会被讹”。当然，围观

路人能够打 120 等候救护车本身已是一

种进步。可用网友的话说，“最美小女

孩”这样救人的话，会比等救护车来更快

一点。我们或许不该给少女贴上“富二

代”的标签，或许正如网友所说，“小孩子

可能才是最单纯的”。无论如何，这种单

纯，这种很少利益的考量，这种不计后果

的本能选择，这种出于天然的“见危相

扶”、“见难相帮”发自内心的怜恤怜悯，

不是很值得公众敬重和崇尚吗？

没有世俗的计谋，没有对后果的掂

量，也没有怕被敲诈的担心。这就是单

纯，这就是纯粹，这也是没有受到俗世玷

污的天然之美。我们公众所失去的正是

这样的单纯之美。

当人们越来越世故越来越复杂越来

越对利益过多算计的时候，那种单纯之

美便一步步离开了我们，良善和义勇也

一步步离我们远去。有一个救人的朋

友，当记者问他有没有后顾之忧时，他就

说了一句很单纯的话：“不管别人怎样看

我，我知道我是一个好人。”做一个好人，

做一个义人，做一个助人的人，其实十分

简单。那就是脱去所有世俗的算计，照

着良善的本能去做，单纯些，再单纯些。

何妨像“保时捷少女”那样“单纯”

认为“中南海”作为香烟的商标有损中

央国家机关形象，并容易误导消费者，控烟

组织起诉国家工商行政管理总局商标评审

委员会，要求撤销中南海香烟商标。（12月

26日《北京晨报》）

撤掉“中南海”！初一听，还以为控烟

组织要充当新世纪的林则徐——眼睁睁看

着我国3 亿多烟民生活在“云里雾里”很不

是滋味，进而铁了心要控烟，先拿“中南海”

开刀。但仔细一看要求其中理由，不禁倒

吸一口冷气，随后便是一种幼稚加可笑的

感觉。 其实，即便“中南海”今日被撤掉，

被迫更名为某某，但只要互相一宣传：“中

南海”因影响国家形象而改名为某某了，质

量、包装、味道等都没变，人们立马又会知

道某某的前身就是“中南海”，只是换了个

马甲而已。

在笔者看来，这些专家的目光应该转

向如何更好地宣传禁烟或使人戒烟，进而

真正体现如何关怀公众的健康上，而绝不

该是仅仅停留在“门面”上——恐怕呼吁取

消公款中的烟酒招待费，也远比撤销“中南

海”有意义。当然，笔者不赞成撤掉“中南

海”并非笔者不关心他人健康，而是笔者反

对以一种“莫须有”的面子问题撤销掉一个

品牌。倘使他们真正关怀国民健康，还请

“中华”先行——“中华”毕竟是中国大陆、

港澳台，乃至炎黄子孙的统称啊！

时评Sshi ping“中南海”“误导”消费者，“中华”呢？
邓子庆

广东省东莞市卫生局副局长林卫平

协同该局七科室的负责人参加市政府主

办的部门领导微访谈活动。网友提问尖

锐，问题集中在医药回扣、看病排队、红包

等现象上，使他们惊慌失措，常常答非所

问或回避问题，有的甚至让人啼笑皆非。

然而他们却详尽回答了一个叫“东莞才

子”网友的温柔提问。（12月26日中国广

播网）

据悉，“东莞才子”竟然是卫生局办公

室副主任、该局新闻助理，该助理称：我也

是网友啊，也有提问的权利啊！

可以说，这位穿着“东莞才子”马甲的

官员并不鲜见，这也揭示了当下的官场生

态，即下属的才能更多地体现在能够成为

上级的贴身小棉袄，官员女性化气息浓

重。

男子汉的特性在于敢于担当，能够迎

难而上，不避实就虚、避重就轻。而如新

闻中面对网友的尖锐提问，当事官员答非

所问，助理官员冒充网友，欲用温柔化解

危机。显然这是徒劳的，这样自导自演的

行径一下子就露出了马脚，只能使民众反

感，并大大降低了政府的公信力！

笔者也不否认，能够混迹官场，作为

助理型角色的官员必然也有一定的才

能。不过这与中国传统的文人才子素有

的死谏之风背道而驰。这样的才到底是

正才还是偏才、歪才？真不知道这样一位

“东莞才子”是哪路的才子？而社会大众

也一定不希望有这样的才子柔化他们问

政的激情。


